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国足名单：扬科维奇以不变应万变
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天才少年

易建联出生在广东江门鹤山
一个普通的邮政职工家庭， 他的
父母都曾经是手球运动员， 也许
是继承了父母的运动员基因， 阿
联从小个子很高， 身上的运动天
赋很早就显现出来。

1999年5月 ， 深圳市体校篮
球教练戴亿新听说在一次三人篮
球赛上， 出现了一个大个子 “天
才”， 跑动、 跳跃和投篮都高出
同龄人一大截。 但当戴亿新赶到
那块球场时， 这个大个子已经不
在了———因为输掉了比赛， 他已
经离开了场地。

一周后， 在深圳市体校的一
场训练课结束后。 一个坐在篮架
下面的小伙子突然站起来介绍自
己： “我叫易建联。” 经过介绍，
戴亿新才知道， 这就是三人篮球
赛上的那个 “天才”， 他就让阿
联做了跑跳等基本动作。

“他当时的身高、 体型和手
感 、 爆发力都特别让人眼前一
亮， 而且还很有灵气， 我们觉得
他是个可塑之才，” 戴亿新说。

那时的小阿联， 身高已达到
1米92。 经过骨龄检测， 预测成
年后的身高能达到2米08以上 。
戴亿新兴奋不已， 阿联也在暑假
后正式进入体校训练。

“其实说来， 他当时在体校
时就很爱表现自己， 想引起别人
注意。 有一次周末他剃了个小平
头， 前面却留得很长， 还用了发
胶什么的让前面头发飞了起来。
那时候他才是个孩子， 就已经很
有个性了，” 戴亿新说。

不过， 阿联在训练场上绝不
含糊。 在深圳夏天接近40摄氏度
的气温下， 水泥训练场的地面晒
了一天都烫得几乎冒烟， 阿联却

几乎每天都要在灯光下加练一个
小时。 “他能够这么快成长， 一
路从深圳体校， 到广东青年队，
到宏远 、 国家队 、 NBA这么顺
利， 天赋当然是一方面， 但最重
要的是他的刻苦！” 戴亿新说。

职业之路

2000年 ， 在戴亿新的推荐
下， 身高已经超过2米的易建联，
进入广东宏远青年队， 两年多的
历练让他迅速成长， 阿联迎来了
职业赛场上的首秀。

2002年12月29日， 在CBA广
东队对阵吉林队的比赛第四节即
将结束时， 16岁的易建联身披9
号球衣出场， 用一记中投开启了
自己的职业篮球生涯。

“上去之后手心出汗，非常激
动又非常紧张。 ”多年之后，易建
联对当时的感受，仍然记忆犹新。

那个赛季， 易建联随广东队
夺得常规赛冠军， 并入选全明星
阵容， 成为CBA历史上最年轻的
全明星球员 。 接下来的 2003-
2004赛季， 易建联随广东队夺得
首个CBA总冠军。

帮助广东队实现CBA三连冠
后， 2007年， 易建联参加NBA选
秀， 在首轮第6顺位被密尔沃基
雄鹿队选中 。 在NBA效力五年
间， 易建联辗转五支球队， 场均
贡献7.9分和4.9个篮板， 在新泽
西网队效力时拿下了个人NBA单
场最高的31分。 2011年， 易建联
回归广东队， 帮助球队夺得四次
CBA总冠军。

CBA生涯 ， 易建联共出战
625场比赛， 总得分12781分， 总
篮板6159个。 他是CBA历史总篮
板王、 历史得分榜第二。

易建联宣布退役后， 广东宏
远俱乐部在社交媒体上表示， 将

为易建联举办退役仪式。
“易建联作为广东宏远篮球

俱乐部培养出来的优秀球员， 也
是广东篮球最为耀眼的明星， 在
二十余载篮球生涯中，为俱乐部、
广东篮球以及中国篮球做出了不
可磨灭的贡献， 为广大球迷留下
无数珍贵的回忆。 感谢易建联那
些与我们并肩作战的日子， 那些
登上荣誉之巅的瞬间， 那些二十
年如一日的汗水和那些不为人知
的努力，我们将永远铭记。” 广东
宏远俱乐部在官方微博中写道。

NBA官方微博写道： “感谢
易建联为所有球迷带来的回忆与
感动， 祝福你未来一切顺利， 继
续 ‘易’ 往无前。”

为国出战

从雅典到里约， 易建联四次
身披国家队战袍出征奥运会 。
2004年和2008年， 他两次帮助球
队跻身奥运会前8名。

2008年北京奥运会上， 易建
联在面对德国队时最后时刻奠定
胜局的得分， 帮助中国男篮晋级
八强， 而在对阵美国队的比赛中
隔扣安东尼的画面， 成为中国男
篮的经典镜头。

2010年后， 中国男篮进入低
谷， 在2012年伦敦和2016年里约
两届奥运会， 中国男篮在小组赛
中未尝一胜， 但易建联仍然是中
国男篮为数不多的稳定得分点。

2019年9月8日， 2019年的男
篮世界杯， 在与尼日利亚队的生
死战中， 易建联一个人扛着全队
战斗， 最终砍下27分， 但中国男
篮仍然没能创造奇迹， 无缘淘汰
赛， 也失去了直接晋级东京奥运
会的机会。

那场比赛， 无数球迷被易建
联身上的精神所感染———他虽然

拥有了一个中国篮球运动员所能
拥有的几乎所有荣誉， 但他的眼
中仍然有渴望。

然而， 那场比赛却成为了他
在国家队的最后一场比赛， 他的
落寞背影也成为了中国男篮国家
队的最后身影。

“我要特别感谢中国男篮，这
个于我而言神圣的名字。 每当我
身披国家队战袍为国出战时，都
能感受到强大祖国给我带来的自
豪感。 ”易建联在退役信中写道。

“亲爱的阿联， 告别， 不是
结束； 记忆， 永不退役！ 致敬你
21年的坚持， 感谢你不遗余力的
付出 ！ 初心未忘 ， 梦一直在 ！”
中国篮球之队在微博中写道。

新的开始

“终于等到你了，欢迎加入退
休大队， 退役后的生活， 同样精
彩。 ”易建联在广东队和国家队的
昔日战友王仕鹏在微博上说。

事实上，在退役前，易建联早
已经开始在赛场外施展拳脚，对
他来说，退役绝对不等于退休。

2011年， 易建联发起 “薪火
阵营” 公益篮球训练营， 通过全
国海选的方式， 选拔年轻选手参
加训练营， 并邀请国内外篮球青
训教练参与授课。 接受采访时，
易建联曾表示， 要把篮球青训当
成一生的事业来做。

而据媒体报道， 易建联也是
多家公司的投资人， 这些公司的
业务不仅仅是篮球 ， 还涉及动
漫、 潮玩等。

“告别，不是结束，而是新的
开始。 会很怀念，也会继续前行，
去迎接新的篇章。 ”易建联说。

阿联再见 ， 也许不在篮球
场 ， 但人生 ， 又何尝不似篮球
场。 据新华社

经过了一场激战， 中国男
篮最终不敌波多黎各队 ， 在
2023年世界杯小组赛上吞下了
连续第三场败仗。 本场比赛中
国队在攻防两端展现出了积极
的状态， 然而还是未能顶住对
方在外线掀起的狂风暴雨。

失利之后， 中国队以小组
第四名的身份进入17-32位的
排位赛 。 根据国际篮联的规
则， 本届世界杯成绩最好的亚
洲球队将获得一个直通巴黎奥
运会的名额。 在小组赛过后，
亚洲球队的战绩均不理想， 除
日本队击败了芬兰队之外， 菲
律宾、 伊朗、 约旦、 黎巴嫩等
其他亚洲球队均以三场连败排
名小组垫底。 所有亚洲球队都
进入了排位赛， 因此排位赛上
的表现将决定属于亚洲的巴黎
奥运会门票的归属。

中国队在排位赛中将有两
场比赛。 31日， 中国队将挑战
A组第三名安哥拉队 。 9月 2
日， 中国队将与东道主菲律宾
队正面交锋。 这两场比赛的结
果， 以及其他亚洲球队在排位
赛上的表现， 将最终决定哪支
球队能够排在亚洲第一。

目前， 日本队凭借着一场
胜利在排位赛中领先其他亚洲
球队， 而且日本队在排位赛上
的对手佛得角队和委内瑞拉队
也均非强队， 在后续的比赛中
相当有可能继续获得胜利。 因
此中国队如果想要把主动权拿
回自己手中， 就需要在剩余两
场中取胜。

从小组赛三场比赛的结果
来看， 中国队与对手的实力差
距相当明显， 虽然在比赛的某
些时段能够看到获胜希望， 但
均以较大的比分输掉了比赛。

外线攻防是中国队与几个
对手差距最大的方面， 三场比
赛， 中国队分别让对方投进了
13个、 15个和16个三分球， 虽
然中国队本身的三分球发挥不
能说不正常， 但面对对方更加
猛烈的 “三分雨”， 中国队依
然办法不多。 此外， 在面对南
苏丹队和波多黎各队时， 中国
男篮在篮板球数量上都大幅度
落后。 外线防守和篮板球的保
护将是中国队在排位赛上必须
解决的问题。

从小组赛的表现来看， 东
道主菲律宾队状态出色， 虽然
没能取下胜利， 但在与多米尼
加等强队的较量中， 菲律宾队
能够把悬念保持到最后一刻，
在内外线的表现也均有独到之
处。 安哥拉队虽然外线投篮并
不稳定 ， 但该队身体素质出
色， 冲击力强， 在小组赛中也
曾击败过状态不错的菲律宾
队， 面对这两支队伍， 中国队
想要取胜同样并不容易。

本场比赛虽然输球， 但中
国队也有一定的收获。 本场中
国队后卫线发挥出色， 赵睿、
赵继伟和胡明轩的得分均达到
两位数 ， 在比赛的一些时段
里， 后卫们的突破和三分球屡
屡帮助中国队打出得分高潮，
缩小分差， 这在中国队以往的
比赛中并不算常见。 此外， 中
国队的付豪也顶住压力拿到了
11分 。 这些也将为中国队的
“武器库” 添上新的 “弹药”。

在奥运门票争夺战中， 中
国队目前已经处于下风。 唯有
拼尽全力， 打出更好的状态，
才能搏得一线生机。 据新华社

本周三， 中国男足公布了备
战下个月对马来西亚和叙利亚两
场友谊赛的名单。 这份24人的名
单中所有球员此前都参加过扬科
维奇球队的比赛， 其中14人是30
岁以上的老将。 全队平均年龄超
过30岁， 让中国队继续成为亚洲
区 “最老” 的球队之一。

尽管人员变化不大， 但扬科
维奇的选择还是充满了争议。 作
为中超领头羊， 上海海港有8人
入选。 按理讲， 中超第一的球队
国脚最多是很正常的事情， 但海
港队不久前在亚冠资格赛输给了
泰超巴吞联， 一时间舆论哗然。
海港队众国脚在那场比赛中表现
非常糟糕， 面对泰国球员小快灵
的踢法， 海港队的国脚们踢得很
狼狈。 本届世预赛中国队和泰国
队同组， 海港队国脚们能有什么

样的表现引发争议。 此外， 这份
名单中有几位球员在俱乐部打不
上比赛， 而在联赛里一些表现突
出的球员却并没有入选， 比如山
东队的孙国文已经基本上被崔康
熙弃用， 只能得到零星的出场时
间； 再比如北京队的王子铭只是
给队内外援法比奥打替补， 反倒
像张稀哲这样在联赛中非常耀眼
的球星， 却得不到扬科维奇的青
睐。

扬科维奇的不变应万变确实
带来了很多问号， 但教练肯定也
有他的想法。 以豪门球队为骨架
建设国家队的主力阵容， 这在欧
洲也很常见， 像拜仁、 国米、 巴
萨都是本国国脚的 “最大供货
商”。 海港队能够在联赛遥遥领
先， 也证明了球员的实力， 球队
一时受挫不应被彻底否定。 而且

海港队的几位国脚都占据中国队
主力阵容的重要位置， 现在距离
世预赛只剩4场热身赛， 对 “骨
架” 进行彻底的 “手术”， 并不
现实。 至于球员在联赛的状态，
确实是选拔国脚的一个重要标
准， 但更要看球员是否适应教练
的打法。 比如张稀哲， 他确实是
个优秀的球员， 在整个中超10号
位球员里也数一数二。 但张稀哲
踢的是核心位， 要围绕他制定战
术， 也许扬科维奇觉得没有时间
重树核心了。 再比如王子铭， 之
前国家队热身赛他踢得很好， 从
国家队的表现来看， 没有什么太
充分的理由把他拿下， 中国队真
正比较好的前锋也很少。

扬科维奇不是世界名帅， 不
能拿里皮的标准去要求他， 把现
有阵容能玩明白， 塞尔维亚人就

算是完成任务了。

国足集训24人名单如下：
武汉三镇足球俱乐部： 刘殿

座、 邓涵文、 谢鹏飞、 高准翼
山东泰山足球俱乐部： 王大

雷、 孙国文、 陈蒲
上海海港足球俱乐部 ： 武

磊、 颜骏凌、 张琳芃、 徐新、 蒋
光太、 王燊超、 李帅、 魏震

成都蓉城足球俱乐部： 艾克
森

河南足球俱乐部： 王上源
北京国安足球俱乐部 ： 李

可、 李磊、 王子铭
天津津门虎足球俱乐部： 王

秋明、 巴顿
上海申花足球俱乐部： 吴曦
大连人职业足球俱乐部： 林

良铭。

一个时代落幕了。
29日深夜， 易建联通过个人社交媒体宣布， 正式告别篮球职业生涯。

至此， 2008年北京奥运会的男篮 “黄金一代” 球员全部退役。
7次CBA总冠军， 5次CBA常规赛MVP， 3次CBA总决赛MVP， 4次奥运会之

旅……易建联21年的传奇职业生涯，远远无法仅用数据概括。 鲜花与掌声背后，
是天赋、 勤奋、 坚忍， 他的转身离开，让很多人的青春，只能从记忆中找寻。

中国男篮
请拼尽全力
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易易建建联联，，再再见见不不在在篮篮球球场场


